

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 1.º de Agosto de 1896

Año XXV. Núm. 6.951

## Desde Madrid

29 de Julio.

Tenia yo razon en dudar del arreglo entre el gobierno y la minoría liberal sobre los asuntos económicos. El discurso pronunciado ayer por el señor Gamazo, fué de crítica y ataque personalísimo á la conducta del ministro de Hacienda; despues de oír al diputado por Medina del Campo nadie pudo dudar de que toda transaccion era imposible. La oposicion á la obra económica del señor Navarro Reverter fué pequeña, de detalle; la defensa del ministro pudo ser mayor y dar al debate mas importancia; el señor Navarro Reverter lo dijo en los pasillos del Congreso: no esperaba que su personalidad fuese exclusivamente el blanco del señor Gamazo.

Hoy, al parecer, han quedado oficialmente rotas las negociaciones entre la minoría liberal y el gobierno para llegar á un acuerdo. El señor Pidal ha tenido una conversacion con el señor Gamazo y en ella han quedado definidas las actitudes de las partes encargadas de pactar la transaccion. Ninguna cede y por lo tanto la discusion seguirá hasta que Dios quiera, porque la mayoría seguirá en su puesto y la minoría no abandonará el suyo.

Continuarán abiertas las Cortes, contra el deseo de todos, hasta la completa aprobacion de los proyectos presentados á las mismas, si no ocurren incidentes imprevistos que contrarian los propósitos del gobierno. Se habla, como cosa segura, de recurrir á las sesiones permanentes cuando el debate de algún proyecto de ley se prolongue mas de lo justo, así como se anuncian actos de obstruccionismo por parte de las minorías.

Repito lo que antes de ahora he dicho: en las cuestiones parlamentarias se acierta pocas veces y lo mas prudente y atinado es reservar la opinion y dejar que los hechos se realicen. Podrán acertar los que opinan que al cerrarse las Cortes estará aprobado todo el plan económico del gobierno, pero no se puede negar el caso contrario. Apesar de que hoy todo el mundo considera imposible un arreglo en el referido asunto, no me sorprenderia que se llegara á él en un momento cualquiera; cosas mas difíciles se han visto.

Según noticias que ayer se recibieron en el ministerio de Marina, han desaparecido muchas de las dificultades que habian surgido para que España adquiriese los acorazados de la casa Ansaldo de Génova.—C. de C.

(«Diario de Barcelona».)

## La colonizacion de Mindanao

Experimentamos verdadera satisfaccion cuando vemos que la Prensa periódica se ocupa en los intereses de España en Filipinas.

Así sucede al presente, con motivo de la colonizacion, mejor dicho, la ocupacion militar de una posicion comercial y estratégica como la de las orillas de la laguna de Lanao, y particularmente de Marahuit.

Tales son las ventajas de esa posicion, así como el clima y las circunstancias de las comarcas situadas entre las dos grandes bahías de Illigan á Illana, que admitimos sin dificultad, que ahora comienza verdaderamente la posesion de hecho, de la grande é importante isla de Mindanao por España.

Habíamos ido plantando jalones en las costas, teníamos una cabecera en Zamboanga; ahora estamos en el corazon de la isla, en su verdadera llave, que son Marahuit y la laguna, ó mar interior de Lanao, ya surcado por pequeños vapores con la bandera roja y amarilla.

Parécenos, con todo, que van muy á prisa los que exigen al Gobierno que aplique allí un plan de inmigracion europea y de colonizacion en grande escala.

No faltan brazos, ni elementos para un comercio activo en Marahuit; los moros son comerciantes por naturaleza y tambien vencen la pereza si se les estimula con razonables salarios.

Para fomentar la inmigracion subvencionada de trabajadores blancos, precisa que haya en Marahuit capital que emplee esos brazos, porque no todo ha de hacerlo el Estado. Necesitase, particularmente, completa seguridad de personas y cosas, y la sumision de los mahometanos es muy reciente.

No por eso la colonizacion se paraliza, porque en derredor de cada uno de nuestros establecimientos militares se agrupan pronto gentes de diversas procedencias, que, gozan de seguridad, producen subsistencias y se dedican al tráfico. Una posicion excepcional, como la de Marahuit, dará mayores resultados que los conseguidos en Cottabatto y en otras localidades.

En cuanto al peligro del filibusterismo filipino que algún colega denuncia, indicando la Isla de Negros, confiamos en la vigilancia y autoridad del general Blanco; y si alguna medida excepcional aislada adoptase, no seriamos nosotros quien le censurara; pues estamos convencidos de que algo han de intentar en Filipinas los separatistas cubanos y los laborantes, y aunque no es fácil que consigan nada serio, conviene atajarles los pasos desde el principio, usando de saludable severidad.

## La emigracion

Ante el progresivo y lamentable desarrollo que va adquiriendo la emigracion, un periódico malagueño expone á los emigrantes la verdad del porvenir que les espera:

«En América son muy contados los países donde los españoles son bien re-

cibidos donde se les facilitan los medios de subsistencia.

En las Repúblicas Argentina y del Uruguay, el Gobierno atiende, durante cuatro ó cinco días, á la subsistencia de los emigrantes; pero pasados estos días, la gran mayoría de los extranjeros anda errante sin encontrar un pedazo de pan.

En el Brasil, sobre todo, los españoles son tan poco apreciados, que á la mayor parte se les considera como «gatunos» (léase ladrones), y son muchos los que ingresan en las comisarias de policia sin otro delito que ser españoles.

En Venezuela prometen los gobiernos toda ayuda y proteccion á los emigrantes, y cuando llegan á la Guaira y Caracas, tienen que dedicarse á pedir limosna por las calles, pues ni trabajo encuentran.

En Cuba, Puerto Rico y México, donde los españoles son más apreciados, solo consiguen ocupacion teniendo allí parientes y conocidos, pues los que van sin relaciones, sobre todo si no son asturianos, gallegos ó catalanes, no hallan el modo de poder trabajar ni aun en los oficios de condicion más humilde.

Lo que decimos de estos países podemos hacerlo extensivo á todos los del Nuevo Mundo, pues en promesas los americanos españoles son muy pródigos; pero en cumplirlas ya es diferente.

Además, si á todas las penurias y fatigas que dejamos apuntadas se añade la nostalgia por la pérdida de la patria y de la familia, se comprenderá cuán triste habrá de ser la vida de los españoles en América.»

## Un ciclón en París

El día 27 pasó sobre París y en direccion del Sudeste al Noroeste, una terrible tromba de agua y aire que produjo grandes destrozos en algunos barrios de la capital francesa y varios pueblos de los alrededores.

Algunos días antes la atmósfera estaba cargada y con signos de próxima tempestad.

El citado día 27, á eso de las cuatro de la tarde, gruesas nubes de color plomizo se amontonaban en el cielo del lado de Fontanieblau y el viento silbaba con fuerza de huracán. A las cinco se desencadenó la tempestad sobre París con fuerza inusitada.

Momentos después el agua caía á torrentes, mezclada con gran cantidad de granizo.

Los árboles del parque del Oeste y de varios paseos, las chimeneas y los postes telegráficos venian al suelo con estrépito, la gente corría á guarecerse en los cafés y en los portales de las casas, las puertas de los balcones se abrian de par en par, impelidas por el ciclón, y los cristales destrozados sem-

braban con sus fragmentos el pavimento de las calles y los patios de las viviendas.

Chantilly, Ivry, Bercy, Charenton, Saint Mandé, Vincennes y otros pueblecitos de los alrededores sufrían al mismo tiempo los desastrosos efectos del huracán.

En algunos puntos llegaron á caer granizos del tamaño de las nueces.

Pero el parque de Montsouris fué el que sufrió más destrozos.

El hermoso paseo ha desaparecido. Allí no existen ya árboles ni veredas. Amontonados aquí y acullá, se ven troncos arrancados de cuajo, cortados como con escarpelo, ramas desgajadas, y de trecho en trecho grandes espacios vacíos, donde la furia del ciclón habia hecho desaparecer hasta los rasgos de vegetacion.

La circulacion de los trenes estuvo largo rato interrumpida; tales eran los desperfectos ocasionados en las vías y los escombros sobre ellas acumulados por el viento.

En el décimotercio distrito una muchacha pereció victima de la tromba.

Nadie recuerda en París un ciclón tan horrible. En algunos sitios la gente huía despavorida, apoderándose el pánico de los vecinos que creían llegado el fin del mundo.

El lavadero situado en el núm. 85 de la calle de Patay, fué arrasado, pereciendo una niña de once años llamada Berta Vernicot, ahijada del dueño del lavadero.

Además hay que registrar otras desgracias. En Patin perecieron dos personas. En la estacion del Norte hubo también dos víctimas.

Las cuevas del muelle de la Gure y de las calles Maitre-Albert, Saint Martin, Aubry-le-Boucher, de la Boucherie, Sedaine y Mouffetard, fueron inundadas por las aguas.

Algunas calles parecían verdaderos rios, alcanzando el agua la altura de 15 centímetros.

En la estacion de Lyon pudo ocurrir una espantosa catástrofe. Una grua con peso de 20 toneladas se hallaba situada sobre un andamiaje á treinta metros del suelo. La violencia del ciclón la hizo oscilar y un grito espantoso se escapó de la masa de gente que habia al pie, y que casualmente se enteró del peligro que corría.

Los empleados salieron precipitadamente al andén y todos huyeron. Ya era tiempo, la grua oscilaba amenazante, las cuerdas crujían, y por fin cayó con estrépido formidable sobre la oficina del economato y el refertorio de los empleados de la compañía, reduciendo á escombros el edificio.

Para terminar, consignaremos un sensible accidente provocado por el terror.

Al comenzar la tempestad se elevaba un globo en Suresnes, llevando dos aeronautas en la barquilla.

El globo, impelido por el huracán, tomó la dirección del Este con vertiginosa rapidez y en tanto rozaba el suelo, como se elevaba á grandes alturas. Uno de los tripulantes, poseído del mayor pánico se arrojó de la barquilla en uno de los momentos en que estaba más cerca del suelo y se fracturó las dos piernas. El otro, sano y salvo, descendió en Raincy.

Tal es, á grandes rasgos el relato de la violenta huracanada del 27 en París.

## TELEGRAMAS

Madrid 30.—El gobernador militar teniente coronel señor Berriz, debía ser la primera víctima de la sublevación de la isla de Pinos.

Al efecto, cuando dicho jefe se dirigía hácia la iglesia oyó que de una de las casas de una calle contigua, salían desesperados gritos de auxilio que daba una mujer.

El señor Berriz no vaciló un momento y penetró en la casa para prestar el socorro que se pedía, pero no bien hubo entrado cuando se arrojaron sobre él doce hombres que había ocultos en el portal y que trataron de extrangularle.

Defendióse bizarramente, pero probablemente hubiese perecido á no dar la casualidad de que en aquel momento pasaban por la calle algunos soldados que oyeron que la mujer que había pedido auxilio, con palabras soeces y grandes voces, azuzaba á los asesinos para que terminaran rápidamente su obra.

Entraron los soldados en la casa, libraron á su jefe é hicieron prisioneros á la mujer y á los asesinos, así como á ocho hombres mas, que fueron capturados apenas se puso la tropa sobre las armas, lo que se hizo tan pronto como se tuvo noticia del atentado.

Los demás deportados y criminales huyeron al campo.

Se ha dado orden de que inmediatamente salga de Batabanó un vapor conduciendo 200 soldados y guardias civiles para que puedan apresar de un modo seguro y rápido á los rebeldes que están en el campo y que no podrán sostenerse en él por carecer de armas, municiones y viveres.

Madrid 30.—Ha llegado á esta capital, el ministro de España, en La Haya, señor Beguer.

Inmediatamente celebró una conferencia con el ministro de Estado.

Este mismo ministro ha recibido varios regalos, que el Gobierno inglés remite como recompensa al capitán y oficiales del vapor español «Cadagua», por haber salvado estos marinos á una goleta inglesa.

Madrid 30.—En el Sanatorio de la Cruz Roja han ingresado 39 soldados recién llegados de Cuba, enfermos ó heridos.

Se ha dispuesto que se les cuide con un esmero exquisito.

Madrid 30.—Según las noticias que publican los periódicos gallegos, parece ser, que entre los infinitos aspirantes á la plaza de conserje de la Escuela Normal de Santiago, figuran tres abogados.

Madrid 30.—Ha sido detenido en el Havre, el anarquista terrorista llamado Mario Verte, quien hacía poco había llegado á la mencionada ciudad, procedente de Lyon.

Madrid 30.—Actualmente hallanse fondeados en la bahía de Gibraltar 21 buques de guerra ingleses.

Circulan con gran insistencia rumores de que la mitad de dicha escuadra irá á Cádiz.

Madrid 30.—Telegrafian de Murcia que se ha suicidado en dicha capital un cabo del regimiento de España, porque la madre de su novia le impidió hablarla.

Para llevar á efecto la fúnebre resolución á que los amores desgraciados le condujeran, disparóse dos tiros en la cabeza.

Madrid 30.—Procedentes de Cuba fondearon ayer en Coruña los vapores correos el francés «Lafayette» y el español «Jover», habiendo hecho ambos la travesía sin novedad á bordo.

El primero conduce 231 pasajeros, de los cuales 108 desembarcaron en aquel puerto; los restantes iban con destino á Santander.

El segundo dejó en la Coruña 81, de los cuales 51 son soldados que regresan á sus casas para atender á la cura de las heridas que recibieron en campaña.

Vienen también á bordo los oficiales señores don José Carmona, Arturo García, José Aranceta, Manuel Granados y Rafael Capablanca, heridos en campaña.

Ambos buques zarparon ayer mismo con rumbo á Santander.

Madrid 31.—Durante el último ejercicio económico la importación de vino español á Suiza aumentó en 50,000 hectólitros.

Comunican del Canadá que un incendio ha destruido gran parte de los edificios destinados á Exposición de 1897. Las pérdidas se calculan en 200,000 dollars.

Han inaugurado sus sesiones las Cámaras peruanas. Es muy comentado entre los españoles residentes en aquella región, el discurso que pronunció el presidente de la República, en el cual hay cuatro frases de simpatía para España, como para todas las demás naciones, pero no se habla ni una palabra de la cuestión cubana.

Madrid 31.—El «New York Herald» refiere lo ocurrido en Nueva York á algunos marinos franceses en la forma siguiente:

Llegó á aquel puerto en un vapor trasatlántico el general de la marina francesa M. Boiters, que iba á tomar el mando de un buque de guerra, y los aduaneros quisieron registrar su equipaje. Veinte marineros que acompañaban al general se negaron á ello, surgiendo entonces una cuestión en la que tuvo que intervenir la policía, poniéndose lo ocurrido en conocimiento del embajador de Francia.

Madrid 31.—En el pleito que sigue el general Borbon y Castellví contra el duque de Orleans por uso indebido de títulos y jefatura de la casa de Francia, el duque de Orleans ha promovido un incidente previo. Pide el duque de

Orleans que el general Borbon, como extranjero, deposite la fianza llamada «judicatum solvis», para responder de las resultas de la causa. Se cree que el tribunal resolverá de conformidad á la petición del duque de Orleans.

Madrid 31.—El presidente de la República de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, ha dirigido una proclama al pueblo yankee exponiendo la doctrina de la neutralidad en las cuestiones internacionales y recomendando á todos los ciudadanos que la practiquen en la cuestión de la insurrección de Cuba.

Dicho documento termina diciendo: «Yo, Grover Cleveland, presidente de los Estados Unidos del Norte de América, por la presente solemnemente prevengo á todos los ciudadanos de los Estados Unidos y á todas las personas que se hallan dentro de la jurisdicción de los mismos, que se atengan á dichas disposiciones.»

Añade el presidente que los que interpreten de distinta manera los preceptos legales en esta cuestión, serán rigurosamente castigados. Invoca la cooperación de todos los buenos ciudadanos para cumplir las leyes é impedir la transgresión de las mismas, y concluye ordenando á todos los funcionarios ejecutivos de los Estados Unidos que empleen la mayor diligencia en impedir, vigilar y castigar las infracciones de la más absoluta neutralidad.

Madrid 31.—«El Imparcial» dice que en vista de las dificultades con que lucha el Gobierno, dentro de pocos días se suspenderán las tareas parlamentarias y más adelante se reformará el Gabinete, sustituyéndose á los ministros de Hacienda, Ultramar y Gracia y Justicia.

Un telegrama recibido de Gibraltar dice que hoy zarpará con rumbo á Barcelona la escuadra inglesa del Mediterráneo. Se afirma que la de instrucción irá á Cádiz; mas, caso de no confirmarse esta noticia, las dos escuadras irán á Barcelona.

Madrid 31.—El ministro de la Guerra, general Azcárraga, ha sido interrogado por varios periodistas acerca de los rumores que han circulado de haber ocurrido un combate desgraciado en Holguín.

El general Azcárraga ha negado terminantemente haber recibido noticias de ninguna acción en Holguín ni en sus cercanías.

El ministro también ha dicho que próximamente se publicará una real orden llamando á las filas á los excedentes de cupo de 1895, que ingresarán en los cuarteles á fines de Agosto próximo, quedando á prestar servicio en la Península.

Los excedentes de cupo correspondientes al reemplazo de 1894 serán llamados á medida que las necesidades de la campaña lo exijan.

A pesar de la negativa del señor Azcárraga, continúa hablándose con insistencia de la acción de Holguín. Algunos suponen que en dicha batalla las tropas españolas tuvieron doscientas bajas.

Madrid 31.—Un telegrama de Cuba dice que han ingresado en la prisión de la Cabaña, de la Habana, los rebeldes de la isla de Pinos. También ha sido

recluida en dicho fuerte la mujer que les sirvió para urdir la estratagema. Cuando fué sorprendido el coronel Berriz, 25 filibusteros montados atacaron el presidio con el fin de poner en libertad á los presos y hacerse fuertes en el edificio. La escasa guarnición del presidio rechazó á los asaltantes. Estos tuvieron un muerto y huyeron al campo.

Practicado un reconocimiento, se ha encontrado un depósito de dinamita en las cercanías. A dicha isla de Pinos ha llegado el cañonero «Fradera».

Por iniciativa de la Cámara de Comercio de la Habana se ha celebrado en aquella capital una reunión de propietarios en la cual se manifiesta la necesidad de reanudar los trabajos agrícolas en Vuelta de Abajo, por ser la época de la siembra del tabaco. Se acordó constituir un fondo con objeto de organizar guerrillas, construir fuertes y formalizar la defensa de las fincas.

Telegrafian de la Habana que ha tenido lugar en aquella capital el entierro del comandante de caballería señor Aragon, ayudante y deudo del general Ahumada. El acto estuvo concurridísimo, presidiendo el general Weyler.

Londres 29.—El día 23 naufragó cerca de Chefou, á causa de un violentísimo tifón, el cañonero alemán «Iltis», pudiendo salvarse 10 de sus tripulantes.

El resto de los mismos, incluso los oficiales, perecieron en el siniestro.

La cañonera «Iltis» fué el barco tripulado por 80 hombres, que al anochecer del 25 de Agosto de 1885 desembarcó gente y tomó posesión de la isla de Yap, perteneciente al archipiélago de las Carolinas, hallándose fondeados en el puerto los vapores «San Quintín» y «Manila», mandados por el capitán de fragata Sr. España, y que conducían al gobernador de la isla Sr. Capriles y á los soldados que habían de guarnecer ésta.

Era el «Iltis» un cañonero botado el año 1878; medía 42 metros de eslora y 7 de manga; tenía 4,10 de calado y desplazaba 483 toneladas. Su máquina de 380 caballos de fuerza, desarrollaba una velocidad de 9 nudos y medio. Llevaba dos cañones de 11,5 centímetros y otros dos de 8,7.

París 29.—El empréstito ruso de 400 millones de francos al 3 por 100, cuya emisión ha dirigido la casa Rothschild, se ha cubierto 50 veces en París, Londres, Berlín y Amsterdam.

Solamente en la ciudad de París se han suscrito 8.000 millones, ó sea 20 veces la cantidad pedida.

La clientela del Credit Lyonnais le ha cubierto vez y media.

El síndico de los agentes de negocios ha suscrito setecientas mil obligaciones, que representan una suma de 350 millones de francos y ha adelantado 17 millones y medio efectivos.

Mañana devolverá la casa Rothschild el 85 por 100 de las cantidades entregadas por los suscritores en grande escala. Con el nuevo empréstito se eleva á 8.500 millones de francos la suma de las cantidades que en forma de préstamo han entregado los franceses á Rusia.



### "La Eléctrica Mahonesa,"

Habiendo acordado la Junta General repartir un dividendo activo de 15 pesetas por acción, queda abierto el pago del mismo de 10 a 12 de la mañana todos los días laborables hasta el día 8 del próximo Agosto, en el domicilio del infrascrito Gerente, Isabel II, núm. 58.

Después de dicho día continuará el pago en las oficinas de esta Sociedad, situadas en la fábrica de electricidad, en las horas citadas.—Mahon 28 Julio 1896.—El Gerente, Francisco F. Andreu.

### Subasta

El próximo 2 de Agosto á las 11 de la mañana, se subastarán voluntariamente y rematarán si la postura acomodada, lo mismo juntas que por separado.

Una casa situada en esta ciudad calle de la Iglesia núm. 21.

Dos casas situadas también en esta ciudad calle del Alba números 2 y 4.

La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Miguel Aleñar en cuyo poder obran los títulos de propiedad.

### Subasta

El día 15 del próximo Agosto á las once de su mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de S. Elías, núms. 34 y 36.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, Plaza del Príncipe, núm. 4.

### Subasta

El día 16 Agosto á las once de la mañana en la esplanada frente á la casa consistorial del pueblo de Villa-Carlos, se venderá en pública subasta un solar situado en la calle San Pedro núm. 89, con vista en Cala-fonts, mide seis metros y docientos milímetros de frontis y trece metros de fondo. Está justipreciado en 350 pesetas, esta libre de todo gravamen y se cederá al mejor postor en el acto de la subasta.

### Para vender

Lo están las fincas siguientes:  
Primero. Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahon conduce á Ciudadela.

Segundo. Una porcion de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y parage conocido por Mercadalet.

Tercero. Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart núm. 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Montañez de esta Ciudad.

### AVISO

En vista de los muchísimos pedidos que los Sres. Corresponsales nos hacen para que pongamos á la venta el precioso Mapa de la Isla de Cuba que esta casa Editorial ha editado para los Sres. Suscriptores á La Crónica de la Guerra de Cuba, ha dispuesto ponerlos á la venta al módico precio de 3 pesetas en casa de nuestro representante, D. Luis Puig, Mahon, y en la de los Sres. Corresponsales D. Rafael Timoner, (Estanco), Alayor, y D. Jaime Piris, calle del Asalto 24, Ciudadela, y en los demás puntos dirigirse á D. Luis Puig, S. Juan 4, Mahon, donde admite suscripciones á la Crónica con opcion al regalo del Mapa.

### SELLOS PARA COLECCIONES

COMPRAS--VENTAS--CAMBIOS

Hannóver, 29

LIBRERÍA DE G. BALS.

### Para vender

Lo está la taverna de la plaza de la Pescadería núm. 37, con todos sus enseres; y además un piano de manubrio.  
Para informes en la misma.

### Para vender

Una casa en el pueblo de Mercadal, calle de Monte Toro sin numerar, compuesta de planta, baja, huerto, primer piso y desvan.

Para informes en la Agencia hipotecaria y administrativa, Arravaleta 12, A. Mahon.

### Para alquilar

Lo está la casa de la Plaza del Retiro número 5. Para informes, calle del Bastion núm. 35.

### Para vender

Lo está la casa núm. 61 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Para informes, calle de Gracia número 129, carpintería.

### Para alquilar

Lo está la casa calle de Prieto y Caules núm. 22.  
Informarán, Moreras 47.

### En venta

Lo está el predio Son Sivinetá del término de Ciudadela. Info mará el Notario D. Francisco Andreu.

### Se venden

algunos muebles de casa. Hay armarios para loza, libros y un mostrador.

En la imprenta de este periódico darán razon.

### Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo número 25 y 27.  
Informes: Infanta 15.

### Para vender

Lo está un huerto de recreo en Villa-Carlos, calle de San Juan núm. 8.  
Informarán en Mahon, calle del Carmen núm. 8.

### Para vender

Lo están las casas siguientes:  
Una en la Plaza del Retiro núm. 7, con huerto y apropiado para posada, la otra en la misma Plaza núm. 21.  
Para informes en esta última

### MUEBLES

Por ausentarse su dueño se venden algunos muebles, en la calle de Gracia número 17.

## HELADOS

Los habrá todos los juéves, domingos y días festivos en la Confitería

### LA TROPICAL

CALLE DE LAS MORERAS, NUMERO 32.

## EN TODAS OCASIONES

Los males contagiosos mas rebeldes de las vías urinarias recientes, antiguos, crónicos ó inveterados tanto en el hombre como en la muger, son siempre curados completamente sin ningun peligro para el porvenir con la Kava-Kava granular del Dr. BALVEY.

Por su accion local instantánea, es preferible á los preparados de mercurio, brea, copaiba, sándalo, etc.; y en general, á todos los remedios absorbidos en forma de cápsulas, grageas ó píldoras, que causan trastornos en la digestion, al estómago, diarreas, y comunican un hedor insoportable á la orina.

Este reemedio tónico, es recomendado á los enfermos, habiendo en vano ensayado todos los otros tratamientos, obteniendo muy pronto completa curacion.

DE VENTA: en Mahon, Sres. Valls y Pons.--Barcelona, L. Gaza, Dr. Andreu y en todas las boticas.

## GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo, núm. 72

Horas de consulta de 11 á 1.

Los lunes, miércoles y sábados gratis á los pobres de 3 á 4 tarde.

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2,751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

## NUEVA

ELABORACION DE DULCES DESDE EL DOMINGO EN LA CONFITERÍA DE CARDONA

35, SAN ROQUE, 35.

Babás, Magdalenas, Lenguas de Gato, Vainillas, Roscas de Castilla, Pastas inglesas, Paladares, Bombones de chocolate, Flanes, Regentes.

## HELADOS

Los domingos y días festivos.

## HELADOS

Los habrá todos los juéves, domingos, y días festivos, en la Confitería

### LA MAHONESA

Calle Nueva, 21.

Barquillos y bizcochos de Saboya tan propios para tomar los mismos Sorbetes.

Se vende hielo

## NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse: Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pts.

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agna de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desierando en breves días las dispasias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 7'50. Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

## MAGNESIA EFERVESCENTE LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE

### VALENZUELA

Se vende á UNA peseta el bote.

De venta en las principales Farmacias de Mahon y demas pueblos de Menorca.